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規定「應規定的」息紛止爭
李飛：糾正「曲解基本法」不因唱衰而動搖

李飛副秘書長昨日在人大決定簡介會上指出，有人可能感到
全國人大常委會的決定內容「去到盡」，「我認為，實際

上是對應當規定的問題規定下來。」他強調，全國人大常委會
對正確落實香港基本法負有憲制責任，決定的大部分內容涉及
正確理解和執行香港基本法規定。他又表示將來政改方案要經
立法會通過及特首同意後，屆時全國人大常委會只能作出批准
或不批准的決定，而不能修改，因此全國人大常委會只能在作
決定的階段行使修改權。
他表示，從起草香港基本法算起，特首普選的爭論已經持續了
將近30年，但香港社會在一些關鍵問題上難以達成共識，要落
實特首普選，必須糾正明顯偏離香港基本法的錯誤認識，否則無
休止地爭執下去，永遠不可能達成共識，2017年特首普選不可能
實現。

承認爭議比歷次激烈
李飛副秘書長認為，這次特首普選爭議比歷次都激烈，「有
人甚至用『山雨欲來風滿樓』、『危急存亡之秋』這樣的說法來
形容當前香港的局面」，所以上月在深圳座談會上，他引用已故
國家領導人鄧小平會見已故英國首相戴卓爾夫人時的一段談話，
表明中央要用最大的決心和勇氣在香港政制發展問題上果斷地作
出抉擇。
「香港回歸祖國17年來，『一國兩制』、『港人治港』、高

度自治的方針得到全面貫徹落實。」他表示，港人當家作主，
享有的民主權利和自由比歷史上任何時候都更為廣泛，「一國
兩制」作為前無古人的事業，如同人類其他偉大的事業，注定
不可能總是一帆風順，需要在實踐中不斷探索、開拓前進：
「我們不能因為極少數人唱衰香港、唱衰（香港）基本法、唱
衰『一國兩制』，就對這一偉大的事業產生懷疑和動搖。堅定
不移地推進『一國兩制』事業，是包括香港同胞在內的全體中
華兒女的共同願望，符合國家和民族根本利益，符合香港的整
體和長遠利益，也符合外來投資者的利益。」

盼港人發揮聰明才智
他相信，雖然目前香港社會仍然存在矛盾和爭議，但港人一定會
發揚勤勞務實的優良傳統，充分發揮自己的聰明才智，團結一心，
同心同德，繼續沿着「一國兩制」方針和香港基本法的軌道穩步前
進，與祖國內地共同開創中華民族更加美好的明天：「我們堅信，
沒有任何困難和障礙能阻擋『一國兩制』偉大事業的進程，『一國
兩制』這艘大船在新的征途上揚帆破浪，取得新的輝煌！」

「普選非靈丹妙藥 爭拗礙經濟發展」
香港文匯報訊（記者李自明）反對派煽動
政改爭議，長期拖拉香港發展的後腿，全國
人大常委會副秘書長李飛昨日重申，全國人
大常委會決定可解決困擾香港社會的重大難
題，為香港未來更好地發展創造必要的條
件，同時批評反對派把所有問題都歸結到政
治體制，以為普選是解決一切問題的靈丹妙
藥，是「開錯藥方」。
李飛副秘書長昨日在香港特區政府高級官

員簡介會上指出，在任何國家或地區，發展
始終是第一要務，只有通過經濟發展，才能
改善民生，不斷提高人民的生活素質。香港
目前面臨的最大問題是，少數人以普選為議
題，不斷製造社會紛爭，把社會的主要精力

吸引到政治爭拗上，阻礙了經濟發展，妨礙
了民生改善。

「有結果好過沒結果」
李飛副秘書長表示，曾經對香港工商界的

朋友、經濟方面的專家教授講：「你們的主
要精力應當放在怎麼推動香港經濟進一步發
展，為香港下一代提供更好的發展機會，但
很對不起，現在香港政治情況迫使你們花費
大量的時間精力來參與一些無謂的政治爭
議，資源錯配了。」他也曾經對反對派的基
層朋友講：「我們理解你們關心和解決基層
民生問題的迫切心情，你們的人文關懷讓人
深受感動，但很對不起，你們把所有問題都

歸結到政治體制，尤其是兩個產生辦法上，
以為普選是解決一切問題的靈丹妙藥，開錯
藥方了。」
李飛副秘書長坦言，在其接觸到的朋友

中，普遍希望能夠結束普選爭議，用他們的
話說，有結果好過沒結果，因為無休止的政
治爭議，不僅已經影響到香港社會和諧，而
且已經嚴重影響到經濟發展、民生改善。他
重申，全國人大常委會的決定，顯示了中央
下大決心解開困擾香港社會的重大難題，使
社會各界把主要精力放在發展問題上，在給
年輕的一代提供更好的發展機會的同時，促
進香港繼續保持領先發展的優勢，創造更加
美好的未來。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常
委會前日確定了香港特首普選的框架。全國人
大常委會副秘書長李飛昨日在香港表示，人大
常委會在審議行政長官報告和決定（草案）
時，高度關注香港社會的一些憂慮，包括「佔
領中環」、無法實現普選、普選制度的發展三
個方面。他強調，人大常委會與會人員認為，
倘屈服於激進違法活動，只會換來更多更大的
違法活動，從維護法治、維護香港長治久安角
度出發，人大常委會必須果斷地作出決策。而
人大常委會決定是合情、合理、合法的，且
「任何法律都是可以修改的，不可能一成不
變」，相信決定一定能夠得到廣大香港市民的
理解和支持。
李飛副秘書長昨日在關於人大常委會有關香

港政制發展決定的簡介會，提到人大常委會審
議高度關注香港社會的三個方面憂慮：
一、「佔領中環」。李飛副秘書長指出，從

去年年初開始，香港少數人就在策劃「佔領中
環」，搞所謂的「公民抗命」；在全國人大常
委會作出決定前，他們就放話：如果中央不答
應其要求，就要發動「佔領中環」，香港許多
人對此深感憂慮，「全國人大常委會組成人員
對此感同身受，在審議行政長官報告和決定
（草案）時，表示了高度關注。」
他形容，「佔中」是違法活動，屈服於激進

違法活動，只會換來更多更大的違法活動，
「古今中外無數的歷史和現實經驗告訴我們，
如果因為有些人威脅發動激進違法活動，就屈
服，那只會換來更多更大的違法活動。因此，
人大常委會在作出決定時，是充分考慮到這方
面情況，從維護法治、維護香港長治久安角度
出發，果斷地作出決策。」

無普選 治港更難
李飛副秘書長強調，香港是法治社會，如果

有人真正發動「佔中」，中央相信香港特區政
府，尤其是高素質的警隊和執法機構，在廣大
香港市民的支持下，一定有能力加以處理，維
護香港社會安寧，維護廣大市民人身和財產安
全，「中央始終是香港特區的堅強後盾。」
二、無法實現普選。李飛副秘書長進一步

說，要落實普選，有關普選法案須經立法會
三分之二多數通過，一些立法會議員已經表
明要否決港府提出的普選方案，「如果出現
這種局面，2017年行政長官普選將無法實
現，香港管治將更加困難，香港社會許多人
對此深感憂慮。全國人大常委會在審議行政
長官報告和決定（草案）時，也充分考慮到
這種情況。」
他續說：「從法律角度，如果行政長官普選

方案未獲得立法會通過，就繼續適用現行行政

長官產生辦法，不會出現法律真空；從現實情
況來看，人大常委會決定是合情、合理、合
法，有着充分法律依據，切合香港實際情況。
按照香港基本法和決定的規定提出的普選法
案，定能夠得到廣大香港市民理解和支持，這
是爭取普選法案獲得通過的重要因素。」

非終局 漸進修法
三、普選制度的發展。李飛副秘書長於講話

並提到，有些朋友看到香港基本法第四十五條
第二款有「最終」兩個字，擔心按照人大常委
會決定制定的普選制度，變成「終局方案」，
再也不會改變，強調一個基本道理：「任何法
律都是可以修改的，不可能一成不變。」
他解釋：具體來講，這次決定是按照香港基

本法的規定落實行政長官普選，要修改的是香
港基本法附件一關於行政長官產生辦法的規
定，而香港基本法第四十五條第二款中關於制
定行政長官產生辦法的根本原則沒有改，即根
據香港實際情況和循序漸進原則而規定；香港
基本法附件一第七條的規定及其解釋規定的
「五步曲」程序，也都還存在。
因此，按照香港基本法和全國人大常委會決

定，制定的行政長官選舉的具體辦法，如何進
一步完善，同樣要適用基本法第四十五條確定
的根本原則，以適應香港的實際情況。

過半數出閘 體現合法性公正性

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派對「一國兩

制」和香港基本法有模糊認識和片面理解，聲言要

否決港府根據全國人大常委會決定的政改方案。全

國人大常委會副秘書長李飛昨日強調，決定是對應

當規定的問題規定下來。特首普選已爭論將近30

年，必須糾正明顯偏離香港基本法的錯誤認識，否

則無休止爭執下去，永遠不可能實現普選。他又

說，不能因為極少數人唱衰香港、唱衰香港基本

法、唱衰「一國兩制」就產生懷疑和動搖。他強調

推進「一國兩制」符合國家及香港特區的利益。

香港文匯報訊（記者李自明）對於有人把
行政長官候選人應當獲得提名委員會過半數支
持，說成是「篩選機制」，全國人大常委會副
秘書長李飛重申，全國人大常委會決定最主要
有合法性及公正性兩個考慮，如果規定一個低
於半數的較低比例，比如香港社會有人提出的
八分之一，不僅不符合提名委員會提名是機構
提名的性質，而且不符合公平公正的原則。
李飛副秘書長昨日在香港特區政府高級官員

簡介會上指出，按照香港基本法的規定，從香
港的實際情況出發，全國人大常委會的決定對
行政長官普選制度的核心問題作出了明確的規
定。一是，提名委員會的人數、構成和委員產
生辦法的規定。二是，每名候選人均須獲得提
名委員會全體委員半數以上的支持。三是，提
名委員會按民主程序提名產生二至三名行政長

官候選人。當中以行政長官候選人應當獲得提
名委員會過半數支持，是香港社會最為關注的
問題，甚至有人說它是「篩選機制」。

提名過程就是選擇過程
李飛副秘書長就此重申，行政長官候選人提
名過程，肯定是一個選擇過程，要說它是「篩
選」也可以，如果沒有「篩選」，誰報名都可
以參選，那就不是提名了。他並強調，全國人
大常委會的決定規定行政長官候選人要獲得提
名委員會全體委員過半數支持，最主要有兩個
考慮：一是合法性考慮。提名委員會是一個機
構，這個機構將由1,200人組成，將來行政長
官候選人要由一個機構按民主程序提名，最低
要求必須是獲得1,200人中的601人以上支
持，這個道理是簡單而直接的。

任何團體無法控制提委會
他續說，二是公平性考慮。提名委員會的廣

泛代表性決定了任何政團或利益團體都無法獲
得提名委員會過半數以上的席位，過去幾次選
舉委員會的組成情況也表明，沒有任何一個政
團或利益團體可以控制選舉委員會。將來提名
委員會的1,200人中，一定有不同背景、不同
政團的人，他們必然會推出自己的參選人。如
果規定一個低於半數的較低比例，比如香港社
會有人提出的八分之一，不僅不符合提名委員
會提名是機構提名的性質，而且不符合公平公
正的原則。因為在提名委員會內佔有八分之一
以上席位的團體，就可以直接推出其候選人，
而在提名委員會內沒有八分之一席位的團體或
獨立參選人，則難以直接獲得提名。
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